

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA ÉPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEU.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Carro. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 511 POR LA TARDE. --- AÑO XIII. MADRID, VIERNES 27 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 22 500 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Con mucho gusto accedimos á la indicacion que se nos hace para escitar al Ayuntamiento á adquirir la casa que está á espaldas del templo de la Virgen de la Paloma con objeto de dar mayor ensanche á esta concurrencisima iglesia.

En los días de misa no cabe ya la gente que asiste, falta espacio para las reliquias ofrecidas á la milagrosa imagen, y no solo para los vecinos de aquel barrio, sino para todo Madrid, sería motivo de gran satisfaccion, el ensanche del local donde se tributa culto á la púdosa Virgen de Nuestra Señora de la Paloma.

Si el Ayuntamiento por sí no acomete esta mejora, es seguro que una suscripcion proporcional a los medios de adquirir la referida casa, y nosotros, si esta idea encuentra eco, nos apresurariamos á promoverla por medio de nuestro periódico.

Con motivo de haber dicho el *Diario de los Debates* que al satisfacer España la deuda que con tanta oportunidad le habia reclamado Inglaterra, ambos gobiernos habian alcanzado honra, dijo La Correspondencia que si honra habia en este asunto para el gobierno inglés, era tan pequeña que nunca se hubiera creído que con ella se pudiera contentar un hombre. A consecuencia de esto *La Discusion* pone en conocimiento de sus lectores que *La Correspondencia* ha dicho que no puede haber honra en pedir reparacion de una deuda y que segun eso no sería honroso para España pedir reparacion á Inglaterra de las presas inglesas, si es que el gobierno español no la ha obtenido del inglés.

Como *La Discusion* no ha comprendido nuestras palabras tergiversándolas lastimosamente, no nos tomaremos la molestia de contestar á nuestro colega, seguros de que nadie habrá interpretado del mismo modo nuestra sencilla indicacion.

No es cuestion de honra ni deshonor la de pedir reparacion de una deuda: es simplemente cuestion de maravedises: á Inglaterra le ha parecido oportuna coyuntura para reclamar el pago de una cuenta: se ha satisfecho y punto concluido.

Si mañana nosotros tenemos algo que reclamar y creemos conveniente hacerlo, tampoco creemos que esté interesada la honra en acelerar ó en retardar el curso de este negocio. Un acreedor puede ser mas ó menos exigente, sin que en ello tenga nada que ver la honra. Hé ahí esplicadas nuestras palabras del otro dia.

En una correspondencia que desde Turin dirigen á *La Epoca* hallamos las siguientes significativas palabras, que son doblemente notables por la autorizada persona que las escribe.

«Espéren Vds. graves y próximos acontecimientos en la Italia central. Tambien preveo un acto decisivo por parte de las tres grandes potencias del Norte.»

Sin duda los caminos continúan en mal estado por causa del temporal, pues esta mañana á la hora de costumbre, faltaban en Madrid el correo de la Mala y todos los de provincias, excepto los de Asturias y Valencia.

Inglaterra, en concepto de *La Epoca* obra con mucha prudencia admitiendo, aunque de un modo condicional, el pensamiento del Congreso.

El ayuntamiento de Caudete (Albacete), de donde es natural el soldado de infanteria del Rey, Francisco Lopez Conejero, ha dispuesto á imitacion del Ateneo de Cádiz, inscribir el nombre de este valiente en las salas consistoriales de aquel pueblo, votando asimismo una pension de 4 rs. diarios para el anciano padre de dicho soldado.

Anoche empezaban en el Ateneo de esta corte las conferencias relativas á la seccion de ciencias naturales.

El brigadier Hore, que se habia retirado enfermo del campamento, volverá muy pronto á encargarse del mando de su brigada.

En el Ateneo de Cádiz se celebró el lunes una sesion solemne para la celebracion de los juegos florales, inaugurándose al propio tiempo la lápida dedicada al cazador del regimiento del Rey, Francisco Lopez Conejero.

Para solemnizar el fausto natalicio de S. A. R. la infanta de España doña María, ha

dispuesto la diputacion provincial de Granada á adjudicar 15 limosnas de 400 reales á otras tantas mujeres pobres y honradas vecindadas en cada uno de los 13 partidos judiciales de la provincia.

La provincia de Zaragoza ha contribuido hasta ahora con los siguientes donativos para la guerra: 86 arrobas y 16 libras de hileras, 106 arrobas y 7 libras de paños, 46 arrobas de vendages y vendolotes y 10 piezas de lienzo.

La comision de senadores que en nombre de la Alta Cámara felicita ayer á S. M. la Reina se componia de los señores marques del Duero, Ruiz de la Vega, Gomez de la Serna, Roda, Luxan, Aldama, Olajeta, Chinchilla, marques de Orisco, Chacon y Duran, Rodriguez Camaleño y duque de Alba.

Mr. Aquiles Jubinal, distinguido publicista, diputado del cuerpo legislativo francés y redactor en jefe del *Messenger de Paris*, acaba de terminar la publicacion en aquella capital de una interesante obra que tiene para nosotros doble mérito por referirse á la *Armeria Real* de Madrid, que este es su título, y cuyos primeros volúmenes (dos) se publicaron hace seis ó siete años.

La obra de Mr. Aquiles Jubinal es, puede decirse, una historia de las Bellas artes en la edad media por medio de los tapices, cuyo fin se propone realizar su autor al publicar:

«La *Armeria Real* y el Museo de pinturas de Madrid, dice un periódico francés ocupándose de este interesante trabajo, encierran magnificas riquezas, y la primera es sin disputa una de las mas notables y estensas de Europa. Existen en ella gran número de armaduras y escudos grabados y cincelados de espaldas, entre las que se ven las de Pelayo, Cid, Bernardo del Carpio, Gonzalo de Córdoba, Pizarro, Cortés, Fernando el Católico, Carlos V, Francisco I, etc., etc. En la obra que con este título publica Mr. Jubinal, se espresa el origen del casi todas las armas, su época y el nombre de su autor; se acompañan 80 magnificas láminas dibujadas por Gaspar Sensi, y considerable número de grabados en madera hechos de los dibujos de Victor Sansonetti, antiguo discípulo de Mr. Ingres. Esta obra, que es al mismo tiempo un verdadero monumento, tiene todo el encanto de las antiguas crónicas. En una palabra, es un curso de historia y de caballeria ilustrada con tal lujo y riqueza, como no se ha visto hacer tiempo, así bajo el punto de vista del grabado y del papel, como de la impresion; el autor y el editor ha merecido bien del arte, que en nuestro concepto es el mayor elogio que se puede hacer de una obra.»

El vecindario de Calatayud ha hecho un donativo de 2,000 pares de alpagatas y 100 piezas de hiladillos para el ejército. Ademas se ha remesado de aquella ciudad, considerable cantidad de hilas, tanto por los vecinos como por las comunidades de religiosas, y se está organizando una funcion dramática á beneficio de la guerra. Dias pasados llegó á la misma ciudad procedente de Africa y con un balazo en una pierna, el capitán graduado teniente del batallón cazadores de Talavera, D. Ignacio de Otal. Gran parte del vecindario salió á recibirle con una banda de música, y le acompañó entonando cántares patrióticos y entusiastas vivas.

En Roma se han fijado últimamente diferentes pasquines y caricaturas, por el siguiente estilo: Un hombre está restregando un Napoleon.—¿Qué haces? le preguntan.—Limpio esta moneda á ver si es falsa, que me parece que lo es, contesta.

En la villa de Rota, famosa por la deliciosa *tinilla* que se coge en sus viñedos, se trata de enviar en dos barcos de aquella matrícula una bota (una pipa) de vino á cada uno de los batallones que componen nuestro ejército de Africa. Ademas, de la misma villa se han remitido ocho arrobas de hilas y vendages.

Tenemos á la vista el artículo que nos anunció el telégrafo haber publicado *La Patrie*, de París, favorable á la anexion de la Saboya á la Francia:

«Los periódicos, las correspondencias, los viajeros, dice el diario imperialista, están de acuerdo en afirmar que el deseo de la Saboya es ser francesa. Lo es por su idioma, lo es por sus costumbres: ¿por qué no ha de serlo tambien de nombre y de hecho? Lo ha sido: ¿y cómo dejó de serlo? Por la fuerza y solo por la fuerza.»

«Pero los tratados de 1815 no pudieron variar la naturaleza de las cosas, y no los fue menos imposible hacer la Saboya italiana que

suprimir los Alpes. Debía llegar un dia en que la obra de la diplomacia habia de desaparecer fatalmente ante el poder de la lógica y los sentimientos de todo un pueblo, y ha sido fácil comprender que ese dia estaba próximo, cuando se ha visto á la politica francesa por la influencia de sus consejos, por la sangre de sus soldados, por sacrificios de todo género, esforzarse en sustituir á las combinaciones arbitrarias del congreso de Viena el generoso y fecundo principio de las nacionalidades.»

En el mercado de granos de ayer se vendieron 1,487 fanegas de trigo desde 44 á 51 reales, quedando sobrantes 3,136 fanegas. La cebada se vendió de 23 á 30 y la algarroba á 36 1/2.

Se da bastante importancia política á la larga permanencia en París del caballero Alberi, uno de los personajes mas ilustrados y bien quisitos de Florencia. Asegúrase que fue llamado por el emperador Napoleon y que ha celebrado con él varias entrevistas en las cuales se ha tratado detenidamente del porvenir de la patria de este antiguo amigo de la familia imperial.

Los navios ingleses *Manritius* y *Melbourne* han sido destinados para el servicio de hospitales flotantes en China.

La combinacion ministerial publicada por *La Iberia* arranca al Reino esta sentida exclamacion:

«Desdichado país aquel donde hombres formales creen haber dado un gran golpe imprimiendo á los asuntos políticos el sello que dejan conocer la formacion de la anterior candidatura y los comentarios con que la acompaña *La Iberia*. ¿Cuándo pondrán nuestros partidos la mira en algo mas elevado que el prurito de estériles personalidades!»

Anteayer se celebró subasta de cobres en Sevilla, Málaga y Barcelona, no habiendo proposiciones mas que en el primer punto, segun parece.

Le Observer semanario ministerial de Londres anuncia que el proyecto de reforma parlamentaria será comunicado á la cámara de los Comunes en una de sus primeras sesiones. El proyecto se ocupará, entre otros puntos, del derecho electoral, de la manera de omitir el voto y de procurar la mayor legalidad y sinceridad en las operaciones electorales.

Con una susceptibilidad que no puede concebirse, se revuelve ayer *La Iberia* contra nosotros, quejándose de que la hayamos desmentido al desmentir la existencia en el gobierno civil de una protesta formulada en materia de elecciones. Y decimos que no puede concebirse, puesto que ella misma no debió juzgar dura la frase cuando retaba á los periódicos ministeriales á que la desmintiesen. La Correspondencia salva siempre la honra y las personas, y se limita á rectificar los hechos y ya que nuestra buena fé nos impulsa á consignar que no empleó la frase en sentido ofensivo y sí solo para valerse de la misma que empleó *La Iberia*, rogamos á nuestra vez á este periódico, que tan acerbó lenguaje ha empleado siempre en sus polémicas con *La Correspondencia*, que siga nuestro ejemplo, y que al tratar las cuestiones que interesan al país, deje á un lado las cuestiones de decoro personal.

En un intencionado artículo del *Horizonte*, destinado á sembrar la desconfianza entre los amigos del gobierno, se declara que este ha gobernado con los principios moderados, «si bien, añade, con las imperfecciones consiguientes á la falta de largos ensayos y sin los toques que hubiera recibido de parte de los amigos del *Horizonte*». De manera que de los toques que en once años de administracion no acertó á dar el partido moderado, no es este responsable y se exige la perfeccion absoluta en un ministerio de año y medio, agitado por las mas grandes cuestiones que han surgido en España muchos años ha. Hé aquí la justicia de los partidos.

Rumores de cambios ministeriales circulan hace dias en Viena, sin embargo de haber sido desmentidos por la *Gaceta*. Dan consistencia á las noticias de crisis la division que se supone en el seno del gabinete acerca de algunas cuestiones exteriores y especialmente la relativa á la representacion provincial.

El *Messenger du Midi*, periódico del vecino imperio, se ocupa en un razonado artículo de la reforma económica propuesta por el emperador francés, y tiende á probar que si una

reforma análoga sirvió para consolidar la aristocracia en Inglaterra, aquella, por el contrario, tendrá en Francia un carácter esencialmente democrático. «El mérito de esta reforma pudo haber recaído, dice el *Messenger*, sobre la clase media; ella pudo llevarla á cabo cuando tenia el poder ó pedirla mas tarde: de este modo hubiera recogido los beneficios de esta importante mejora, esto es, el reconocimiento de los labradores, de las clases obreras, de los consumidores, en una palabra, de la inmensa mayoría de la poblacion.»

En vista de las tendencias separatistas que se manifiestan en Noruega aconseja *La Patrie* á suecos y noruegos que permanezcan unidos, pues en la union consiste la fuerza principal de los dos reinos. Últimamente la Dieta sueca ha dirigido un voto de censura á los ministros porque han dado puestos oficiales á algunos noruegos en el departamento de Negocios extranjeros.

Desvich-pachá, nombrado embajador de la Puerta Otomana en San Petersburgo, ha debido salir el 23 de Constantinopla para ocupar su puesto, acompañado de Zohrab-effendi primer secretario de la legacion. Así mismo el 2 de febrero partirá para París Vekiff-effendi, embajador en Francia.

Segun el *Civil Service Gazette*, los candidatos á empleos del gobierno, civiles y militares en Singapor, sufrirán un examen del idioma malayo, ademas de uno de los siguientes: Hindustan, tamil, bengali, chino, telugoo, conocimientos de la legislacion de India que tengan referencia con esa localidad y del tratado por Sanders de las prácticas en los juzgados.

La importacion de oro y plata en Londres en la semana que terminó el 18, fue por valor de 25,000,000 de reales, y el importe de los mismos metales que se exportaron en el mismo periodo, ascendió á esta suma en 29 millones de reales.

En la última sesion de la Sociedad económica Matritense, continuó la discusion pendiente del informe de la comision sobre declaracion de puertos francos y colonizacion de las posesiones españolas, pensamiento debido al malogrado Sr. Rufino Ruiz, y que la corporacion, á escitacion de su secretario y como tributo á su memoria, piensa terminar tan pronto como le permitan los importantes debates á que está dando lugar, habiendo tomado parte en los de este dia, entre otros los Sres. Malo y Molina, Cardero, Casas y Tro y Ortelano. El sábado próximo continuará el debate.

Los héroicos hechos de nuestros soldados en Africa, han inspirado á Fernan Caballero una obra muy notable que el eminente novelista ha dedicado al Excmo. Sr. D. Antonio de Latorre, y va á ver la luz pública inmediatamente.

El Sr. D. Patricio de la Escocura ha escrito un folleto titulado: *España, Napoleon, Roma*.

El corresponsal de *La Epoca* en Turin, dice que en Toscana, donde los ánimos están muy agitados, se prepara algun desorden que quizá dé pretexto á una inmediata ocupacion en los ducados por parte de las fuerzas militares del Piemonte.

La reunion del Congreso europeo es de todo punto necesaria en concepto de un periódico de anoche para que la paz de Europa se cimenta sobre bases sólidas.

Los fuertes que se están construyendo delante de Tetuan serán guarnecidos probablemente por cuatro de los batallones que hoy se hallan en los puertos de Andalucía esperando órden para pasar á Africa.

En prueba de la poca gravedad de los casos de cólera de Africa, diremos que en el dia de ayer se dieron de alta en Málaga 26 coléricos en un hospital donde habia treinta de estos enfermos. Mas que de cólera, son casos de disenteria.

El *Pensamiento español* declara terminantemente que ningun ministerio de muchos años á esta parte se ha encontrado en circunstancias tan propicias para emprender la marcha mas favorable á los intereses públicos, como el gabinete presidido por el conde de Lucena.

Y aun por eso luego pretende que el conde de Lucena acoja la política de *El Pensamiento*. Pero si el general O'Donnell es un hombre de tan escasa importancia política, como todos los dias repite la liga, ¿en qué

consiste que los los partidos quisieran tener á su frente un hombre de las cualidades del general O'Donnell?

En el artículo de *El Pensamiento* á que nos referimos, ensalzando el noble espíritu patrio despertado por la guerra de Africa, aconseja al gobierno el periódico citado que del Africa vuelva á los brazos de la Iglesia para estrecharla cordialmente.

¿Por ventura, necesita el gabinete semejantes amonestaciones? ¿No está ahí el Convenio recientemente ajustado con la Santa Sede en que se consagran esplicitamente los principios del mas puro y acendrado catolicismo? ¿Y si peligraran los intereses de la Iglesia, ¿no sería el clamor de la opinion mas fuerte que los cálculos de todos los gobiernos, aunque antepusieran las conveniencias mundanas á las espirituales?

Desengáñese *El Pensamiento*: llevada su imparcialidad al punto de reconocer la admirable situacion en que se halla colocado el ministerio del conde de Lucena, complete su obra confesando que los intereses católicos, los intereses materiales de fomento y progreso que no escluyen á los interiores y los intereses morales tienen mucho que agradecer al gabinete actual. En eso estriba su fuerza.

Nuestro ejército expedicionario se encuentra ya asegurado, en punto á viveres y municiones, de todos los efectos del temporal. Los acopios para muchos dias están ya terminados, y aunque no pudieran llegar los muchos buques que salen á cada momento con raciones y material, basta lo existente para evitar un conflicto.

Anteayer se verificó en el teatro del Circo la funcion á beneficio de los inutilizados en la guerra de Africa. En el drama *Gusman el Bueno* alcanzó grandes y merecidos aplausos el Sr. Valero. Tambien se aplaudió la loa nueva *La Cruz de la Redencion*, del señor D. Juan Palou y Coll, terminada la cual se leyeron composiciones de varios poetas, entre ellos los Sres. Hartzenbusch, Garcia Gutierrez, Eguilaz, Ferrer del Rib y Cazorro. Todas fueron muy aplaudidas, particularmente la del Sr. Eguilaz, que llamado á la escena con unánimes aclamaciones, dejó el palco que ocupaba para presentarse en aquella.

Un personaje extranjero de distincion, al remitir al señor ministro de Estado 2,000 reales para el socorro de los heridos que resulten de la guerra de Africa, propone que una parte de los fondos que produzca la suscripcion nacional se destine á fundar un servicio fúnebre anual por el eterno descanso de las almas de aquellos que hayan sucumbido en el campo del honor, é insinúa que este servicio se celebre en la iglesia de las Comendadoras de Calatrava de Madrid, en la cual podría ademas colocarse una sencilla piedra fúnebraria que recordase con una breve inscripcion la fecha y el objeto de esta fundacion religiosa. En el caso de no poderse realizar su pensamiento, la persona que hace la ofrenda desea que se destinen los 2,000 rs. al socorro de dos madres de familia pobres de Madrid, cuyos hijos hayan perecido en la guerra. En tanto que se resuelve, segun dice la *Gaceta*, acerca de la conveniencia y posibilidad de realizar el pensamiento que acabamos de referir, se han depositado los 2,000 rs. en la ordenacion de pagos del ministerio de Fomento.

Por mas justa que sea la impaciencia con que generalmente se espera la noticia de la toma de Tetuan (dice *La España*, periódico de oposicion), conviene hacerse cargo de que la operacion de un sitio exige muchos preparativos y trabajos preliminares. De los partes oficiales (añade) se deduce, que el general en jefe trata de establecer sólidamente la línea de operaciones. Comienza esta en los fuertes de la Boca del rio, y sigue por el fuerte de la aduana y por el reducido que se está construyendo; de manera que aun falta que cubrir otro tanto cuando menos de camino. El tiempo que se empleará en estas obras, no podemos calcularlo, pues depende de la importancia de ellas, de los acopios de materiales y de las dificultades del terreno.

Otro motivo de dilacion (continúa *La España*) será la construcción de la vía férrea, sin cuando el motor sea de sangre. Por muy ligeramente que se hagan estas obras, siempre requerirán algun tiempo. Así, pues, aconsejamos la moderacion en la impaciencia; prosigue nuestro colega; porque después de las penurias, fatigas y privaciones que ha soportado el ejército en su arriesgada marcha del campo del Serrallo al valle de

Tetuan, natural es aprovechar las lecciones de la experiencia, y precaver todas las contingencias hasta el último límite posible. Téngase presente además, que los moros están á la vista del campamento cristiano, asechando sus movimientos, y aunque no haya entre ellos ningun hombre notable de guerra, no sería difícil que supiesen aprovecharse de cualquiera falta ó descuido que por nuestra parte se cometiese. Todo aconseja, por lo tanto obrar con prudencia y detenimiento.

Los despachos telegráficos llegados anoche de las costas de Andalucía, anunciaban buena tiempo y cielo despejado. El mar estaba tranquilo y el viento era N. O. flojo.

El transporte *Ville de Lyon* salió ayer tarde para el río de Tetuan, conduciendo víveres y efectos de guerra y llevando á remolque la fragata *Agustina* y el falucho *Catalan*, también con víveres y pólvora.

Segun despachos de ayer, seguían ingresando en caja los quintos en todas las provincias de España.

El vapor *San Francisco de Borja* salió ayer de Barcelona conduciendo los primeros batallones de los regimientos de Mallorca y Extremadura y los voluntarios de Cataluña.

En un despacho fechado ayer en el fondo de Tetuan, y que se recibió anoche, se da cuenta de la felicidad con que se han hecho y se siguen haciendo los desembarcos. Ni en el ejército ni en la armada ocurre novedad alguna.

Anteanoche, segun nos aseguran, hubo en el campamento una pequeña alarma y se creyó por un momento en algun nuevo movimiento de los moros; pero al fin pareció que no se atrevieron estos á salir de sus posiciones.

En el Serrallo continuaban anteanoche y ayer las lluvias.

Ayer salió de Cádiz el vapor *Rita* con maderas para el ferrocarril.

Un despacho telegráfico llegado anoche de Lisboa, nos anuncia que ayer abrió solemnemente el rey D. Pedro las Cámaras portuguesas en medio de una gran concurrencia. En el discurso declaró S. M. que se hallaba en perfecta armonía con todas las potencias, y anunció varios proyectos administrativos y obras públicas de importancia que deben emprenderse pronto.

Anoche recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO que es importante:

Londres 25.

Se ha discutido el mensaje de contestación al discurso de la Corona. Disraeli ha censurado la conclusión del tratado de comercio con Francia y sostenido que el gobierno ha abandonado la política de no intervención, proponiendo á Francia un arreglo especial para la cuestión italiana. Lord Palmerston anunció haberse firmado el tratado de comercio, pero que no era cierto que se hubiese propuesto á Francia ningun otro tratado de alianza ofensiva y defensiva, considerando cualquier intervención extranjera en Italia como un *casus belli*, el principio en que está basada la inteligencia entre Francia é Inglaterra, respecto de la cuestión italiana, es permitir á aquellos Estados arreglar por sí sus propios asuntos. El mensaje ha sido votado por ambas Cámaras.

Paris 26.

Quedan el 3 francés á 68-80; el 4 1,2 á 66-80; el interior español á 43 1,4; el exterior á 43 3,4; y el diferido á 33 1,4; la amortizable á 00.

Londres 26.

Los consolidados, de 94 3,4 á 7,8.

En el baile de la embajada francesa tuvimos anoche el gusto de saber que por ahora no piensan abandonarnos Mr. Barrot ni su amabilísima señora. Es una agradable noticia para la buena sociedad.

Alguno que otro crédulo preguntaba anoche en los suntuosos salones de la embajada de Francia, qué había de cierto sobre los rumores de disidencias ministeriales difundidos ayer por las oposiciones, con febril actividad.

Las personas bien informadas se reían del crédulo, los ministros todos á escepcion del de Marina, discurrían muy tranquilos y satisfechos en medio de la fiesta, y al terminar esta, nadie creía en disidencias inventadas por hacer algo.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Ayer á las tres de la tarde se presentó á S. M. la comisión nombrada por el Senado para felicitar á la Reina nuestra señora con el plausible motivo del feliz natalicio de su augusta hija la Serma. señora infanta doña María de la Concepcion Francisca.

El presidente del Senado tuvo la honra de dirigir á S. M. el siguiente discurso:

«Señora: La comisión del Senado, al felicitar á V. M. en este día, se felicita también á sí propia y á la nación entera, pues con-

templa que un nuevo vástago asegura mas y mas en el Trono la ilustre descendencia de la generosa Reina, cuyo escelso nombre sirve de noble grito de combate á nuestro héroe ejército en el suelo africano, donde en una guerra exigida por la justicia y el honor, muestra cuánto saben y pueden hacer los soldados españoles por su Reina y por su patria.

El Senado, que ve alzarse otra vez pederosa la España de Isabel I, bajo el cetro de su preclara sucesora, haciéndose eco fiel del país, eleva al cielo fervientes votos por V. M., su augusto esposo y su real familia.»

S. M. se dignó contestar en los términos siguientes:

Señores senadores:

«Pocas veces pudieran causarme las felicitaciones del Senado una satisfacción mas viva que hoy.

Dios oye mis votos y los de mi augusto esposo, concediéndonos una descendencia que aumenta nuestra felicidad inseparable de la del Estado.

Nuestro glorioso ejército recoge cada dia nuevos é inmarcesibles laureles en una guerra exigida por el honor y por la justicia. Nuestros soldados se muestran dignos del alto renombre que ganaron en ambos hemisferios los que llevaron á todas partes pura y esplendente la bandera de Castilla.

En su héroe comportamiento han brillado á la vez la constancia, la resignación en los padecimientos, la fé, la bizarría y el entusiasmo pródigo de sangre en combates en carnicados y frecuentes.

La tranquilidad, la union, la confianza reinan entretanto en la Monarquía.

El país todo siente como yo; y cuando los sentimientos son unánimes y los esfuerzos comunes, sale un gran pueblo mas fuerte y poderoso de las graves crisis que no provocó jamás con temeraria imprudencia.

Confíemos en que Dios nos continuará su divino auxilio, y en que al amparo de la Religión y del Trono serán cada dia mas brillantes los destinos de nuestra querida España.»

Antes de retirarse los señores senadores que componian la comisión, tuvieron la honra de besar la real mano.

En seguida S. M. la Reina se dignó recibir la comisión del Congreso de diputados nombrada para felicitar á S. M. con igual motivo.

El presidente del Congreso tuvo la honra de dirigir á S. M. el siguiente discurso:

«Señora: Aun cuando no esté actualmente reunido el Congreso de los diputados, ciertos estamos de ser fieles intérpretes de sus leales sentimientos, al tributar á V. M. y á vuestro augusto esposo su respetuoso homenaje, con el plausible motivo que nos conduce hoy al pie del Trono. ¡Cuán grato debe ser á V. M. que á la par que tantos valientes corren á la victoria al grito de: *viva la Reina!* los elegidos de la nación acudan solícitos á ofrecer á V. M. como esposa y como madre la felicitación mas cordial y sincera por el nuevo don que le ha otorgado el cielo!»

S. M. la Reina se dignó responder en los siguientes términos:

«Señores diputados:

Todo contribuye á que este dia sea uno de los mas felices de mi vida.

Dios oye mis votos de esposa y realiza todas mis aspiraciones de reina.

La sucesión que la Divina Providencia nos concede es una nueva prenda de felicidad para mí y para mi augusto esposo.

El ejército renueva los prodigios que hicieron inmortal el recuerdo de los tercios españoles, y los altos poderes del Estado le prodigan juatos su reconocimiento y su aplauso.

El cielo coronará sus héroeos esfuerzos, y cuando vuelva triunfante al seno del país, vosotros, señores diputados, es unireis á mí para recompensarle, como ahora lo haceis, para compartir mis satisfacciones.»

Acto continuo los señores diputados que componian la comisión tuvieron la honra de besar la real mano.

Parte detallado del combate del día 12 del actual ocurrido sobre el valle del río Asmir.

Ejército de Africa.—Estado Mayor general.—Excmo. Sr.: El día 12 del actual á las dos de la tarde algunos grupos poco numerosos de moros se presentaron al frente de nuestro campo sobre el mismo terreno en que tuvo lugar el combate del día 10, de que V. E. tiene ya conocimiento. Aun cuando su escaso número parecía indicar mas que un ataque formal, uno de esos alardes de osadía de que tan continuas pruebas nos presentan, el general conde de Reus, comandante en jefe del segundo cuerpo de ejército, al mismo tiempo que me daba conocimiento, hizo ocupar con prudente prevision los primeros cerros inmediatos á sus trincheras por los batallones de cazadores de Arapiles y Simancas, y formar en masas delante de ellas al resto de su primera division. Casi simultáneamente trasladándose yo al punto amenazado, hice avanzar desde su campo á la izquierda de aquellas á una compañía del tercer regi-

miento montado de artillería y una de montaña, que con las tres del segundo regimiento montado que seguían en la misma posición que ocupaban el día 10, formaron una respetable batería, cuyos certeros disparos sembraron el estrago en el enemigo que cada vez mas numeroso y atrevido, habia convertido en ataque formar y vigoroso, lo que inició en un principio como ligera escaramuza. Su línea de fuegos cada vez mas nutrida, se fue sucesivamente extendiendo por todo el escabroso terreno que por el Sur de nuestro campo se prolongaba desde el flanco derecho del tercer cuerpo de ejército, por delante de todo el segundo hasta la division de reserva. Para rechazar su vigoroso ataque, hice avanzar por nuestra izquierda al batallon de cazadores de Llerena de la segunda division del tercer cuerpo; por la derecha cuatro compañías del segundo batallon del regimiento de Cuenca, perteneciente á la reserva, mientras que el general conde de Reus disponía la marcha al frente de la division O'Donnell, que con enérgico empuje arrolló al enemigo delante de sí, envolviéndole por su derecha.

Cedió aquel; pero en su tenaz empeño trató de romper nuestro centro, frustrando su plan el general conde de Reus, que por sí mismo lo rechazó al frente de su cuartel general, mientras que la segunda division completaba su movimiento con completo éxito, adelantando su segunda brigada al mando del brigadier Hediger. Al mismo tiempo la division Orozco avanzaba por la izquierda sobre el enemigo, cada vez mas reconcentrado, á quien deshizo y puso en fuga una brillante carga dada por los batallones cazadores de Arapiles y Figueras. De esta manera las tropas seguían avanzando con tan resuelto brio, que en pocos instantes el campo quedó limpio de enemigos, que en muchedumbre confusa de infantes y ginetes, huían delante de las bayonetas de nuestra valiente infantería, que no se detuvo sino á tan corta distancia del campamento moro, que á haber tenido una hora mas el dia, hubiera sido sin duda presa de nuestro ejército.

Después de este impetuoso avance, la situación de las tropas empeñadas en el combate, y que en su movimiento hacia el enemigo habian verificado sucesivamente un cambio de frente sobre la izquierda, era la siguiente: en la estrema izquierda el batallon cazadores de Llerena; á su derecha los de Arapiles, Simancas y Figueras; en reserva de estos los regimientos de Córdoba y Castilla; la segunda division del segundo cuerpo escalonado en masas, ocupaba el resto de la línea, cuya estrema derecha era cubierta por un batallon de la Princesa y el de cazadores de Alba de Tormes; á retaguardia del centro formaban la reserva general, el regimiento de San Fernando, un batallon del Infante y dos escuadrones de coraceros del Príncipe; la artillería montada continuaba en sus primeras posiciones, y la de montaña afecta al quinto regimiento de á pie, al mando de su capitán Lopez Dominguez, acompañaba desde el principio de su marcha á la segunda division del segundo cuerpo, contribuyendo con sus certeros fuegos al buen éxito de sus ataques.

La proximidad de la noche y lo lejos de las trincheras á que se encontraban las tropas, obligó al general conde de Reus á ordenar la retirada, que por escalones y sin sufrir la menor hostilidad por parte del enemigo, se verificó con el orden mas completo, quedando terminada á las siete y media de la tarde.

Las pérdidas del enemigo en este dia fueron sumamente considerables: son pruebas de ello el no haberse atrevido á ostigar nuestra retirada, y que no obstante el terco empeño que siempre pone en ocultar sus pérdidas, dejó sobre el campo 47 muertos, y en nuestro poder cuatro prisioneros. Las nuestras, aunque sensibles siempre, poco importantes si se comparan con el resultado obtenido, consistieron en un oficial herido y dos contusos, y en un individuo de tropa muerto, 90 heridos y 41 contusos.

Este brillante hecho de armas ha corroborado nuevamente el alto concepto que merecen las tropas de mi mando por su valor, empuje y decision: en él, como siempre que se presenta en el combate el general conde de Reus, manifestó reunidas la pericia del general y el arrojo del soldado. Se distinguieron notablemente marchando siempre al frente de sus tropas los generales D. José Orozco y D. Enrique O'Donnell, y los brigadieres Paderer y Hediger. El citado general Prim me recomienda especialmente el comportamiento del coronel jefe de Estado Mayor del cuerpo de su mando, D. Gabriel de Torres y Jurado; de los individuos de este cuerpo que á él pertenecen y de todos los de su cuartel general, prontos siempre á su lado en los momentos de peligro, y en secundar sus órdenes con prontitud y arrojo, así como también el observado por su escelta de infantería, que compuesta de un corto puñado de valientes, hizo en mas de una ocasión retroceder á fuerzas enemigas considerablemente superiores.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del campamento del fuerte Martin 20 de enero de 1860.—Leopoldo O'Donnell.—Excmo. señor ministro de la Guerra.

Ayer se recibieron en el ministerio de Marina, los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

San Sebastian 25 de enero de 1860 á las dos y cuarenta minutos de la tarde.—El comandante de Marina al Excmo. señor ministro de Marina:

«El tiempo cada vez mas duro del N. O., mucha mar, el barómetro en 29 pulgadas y 2 centímetros.»

Barcelona 25 de enero de 1860 á las siete y diez minutos de la noche.—El comandante del tercio al Excmo. señor ministro de Marina:

«Son las seis y cuarto y sale el «Marqués de la Victoria» conduciendo seis compañías del provincial de Tarragona para Mahon, cuatro de Extremadura para Málaga y varios efectos para el último punto.»

Algeciras 25 de enero de 1860 á las seis y quince minutos de la tarde.—El comandante del navio «Reina Isabel II» al Excmo. señor ministro de Marina:

«Vierto del N. O. fresco, alguna mar en el Estrecho, el barómetro alto. Se trabaja todo lo posible en el salvamento de los efectos naufragados, habiendo sacado gran parte de ellos.»

Algeciras 26 de enero de 1860:

«Tiempo claro y despejado, barómetro muy alto, viento flojo del N. O. y poca mar en el Estrecho.»

Cartagena 26 de enero de 1860 á las once y quince minutos de la mañana.—El comandante general del Departamento al Excmo. señor ministro de Marina:

«A las diez de la mañana salió el «Lepanto» para Barcelona.»

Málaga 26 de enero de 1860 á las dos y cincuenta minutos de la tarde.—El comandante del tercio al Excmo. señor ministro de Marina:

«Repostado de carbon y aguada, con la cebada y efectos de guerra que se hallaban en el «Pitheca», salió para el río de Tetuan el vapor transporte «Ville de Lyon». Lleva de remolque á la fragata transporte «Agustina» cargada de víveres y heno y el falucho «Catalan» con pólvora.»

Algeciras 26 de enero de 1860 á las once y treinta minutos de la mañana.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. señor ministro de Marina:

«Fondeadero de Tetuan 25 de enero de 1860 á las dos de la tarde.—Abonanzó el tiempo: se trabaja con mejor resultado. Se han desembarcado 108 mulas, 10 carros y 6 caballos, y víveres en gran cantidad de todas clases. Llegó de Málaga el conde de Regla.—No ocurre novedad en el ejército ni en los buques.—Queda descargado el «Victor Manuel» que sale para Cádiz.»

Barcelona 26 de enero de 1860 á las cinco y treinta minutos de la tarde.—El comandante de Marina al Excmo. señor ministro de Marina:

«Son las cinco y media de la tarde, y sale el «San Francisco de Borja» con 1.500 plazas de Extremadura, Mallorca y voluntarios catalanes. También conduce gallina.»

Por real orden de 23 del actual, comunicada al general en jefe del tercer ejército y distrito, se han dado las gracias al vecindario de Sevilla por su generoso desprendimiento al tomar á su cargo las obras necesarias para habilitar de hospitales los cuarteles de la Trinidad y Terceros.

La Gaceta publica hoy una larga lista de donativos de particulares, ayuntamientos y corporaciones de todas las provincias de España.

El día 23 celebró en Bilbao una solemnisima funcion religiosa el tercio vizcaíno, que solo esperaba á que los temporales le permitiesen embarcarse para el teatro de la guerra. El tercio fue bendecido, y oficiales y soldados recibieron religiosamente conmovidos medallas de la Purísima Concepcion, con cuyo motivo el comandante Sr. Alba, dirigido á los gallardos y honrados voluntarios esta alocucion: «Muchachos, esta medalla que recibís es la imagen de Vuestra Madre. Conservadla, que con ella seréis buenos y esforzados.»

La guerra de Africa, dice con mucha razon un periódico, ha colocado á España en un lugar muy distinto del que ocupaba en concepto de las demás naciones. Y esto (añade), no es un efecto de nuestro buen deseo que nos hace imaginar por do quiera lisonjeras demostraciones. Es preciso escuchar la opinion y el juicio de los extranjeros sobre la guerra de Marruecos; tomar en la mano la prensa de todos los países, con escasas y despreciables escepciones: ver reproducidos por el brul, por la litografía, los hechos mas gloriosos de nuestros soldados, las facciones de

nuestros jefes militares, los accidentes menos importantes de la lucha; observar á los gobiernos europeos enviando comisiones de oficiales de sus ejércitos para estudiar las operaciones del nuestro; y presenciando todo esto, puede haber todavía quien no palpite de gozo y de entusiasmo viendo á la Europa entera fijar de nuevo su vista en

«La nación cuyo imperio se estendia Del Ocaso al Oriente?»

Hasta la fecha van entregados con destino á los heridos del ejército de Africa, segun datos oficiales, mas de 2,060 arrbas de hillas, 27,187 vendages, 1,134 compresas, 2,063 varas de lienzo y cuatro sábanas.

Los periódicos ingleses continúan publicando elogios de Napoleon III, como se verá de las siguientes frases con que *El Morning Post* empieza un artículo de fondo:

«No hay duda que el emperador de los franceses, sin ser autócrata, es actualmente el monarca mas poderoso del mundo; tiene mayor peso é influencia, ejerce mas poderío y dominio y está revestido de mas prestigio que Alejandro II, soberano de todas las Rusias. Napoleon III se ha elevado de la vida privada al puesto mas culminante, y lo que es mas difícil todavía, se mantiene desde hace diez años á la cabeza del pueblo de espíritu mas alto y mas civilizado, al mismo tiempo que el mas inconstante y voluble de todos los del mundo. Esto prueba tacto grande y habilidad consumada, acompañadas del mas grande discernimiento político y la mas perfecta sabiduría. Sin embargo, con todo el valor, fortuna é iniciativa que posee, es menester reconocer que el problema cuya resolucion se ha propuesto Napoleon, es difícil, y requiere muchísimo nervio, energía y tenacidad.»

Varios jóvenes de Alicante preparan para los dias del próximo Carnaval, una *estudiantina*, en la cual se hará una cuastacion, cuyos productos los destinan, después de dar una comida á los pobres, en beneficio de la guerra de Africa.

Una persona que no ha querido revelar su nombre ha remitido 20,000 rs. al hospital de Caridad de Cartagena, con la condicion de que han de invertirse en ropas y efectos de los que mas necesite el establecimiento.

Puede calcularse la abundancia de besugo que este año hay en las costas de Vizcaya, sabiendo que solo en los dias que median desde el 10 al 17 del corriente han cogido los pescadores de Motrico cerca de 10,000 arrobas. D. Ramon de Carranza, afamado y laborioso cosechador de Castro-Urdiales acaba de montar en aquella villa una gran fábrica de escaheche que da ocupacion á muchos brazos y proporciona grandes beneficios á los pobres. En la cala de Grancalto, una sola lancha pescó 200 arrobas de besugo.

En Barcelona se abrirá muy pronto, en el edificio de la junta de fábricas de Cataluña, una exposicion industrial y científica de relojería, á beneficio total de los heridos en la guerra de Africa. Los objetos espuestos son productos de la fábrica de relojería, primera en España, establecida en la villa de Gracia bajo la direccion de su propietario D. Alberto Billeter. Entre lo que mas llama la atencion y que merece ser admirado, ocupa el primer lugar un reloj astronómico y geográfico, que contiene cinco máquinas con 36 cuadrantes.

En Strasburgo habrá pronto una escuela de medicina militar.

Relacion de la arquitectura doméstica durante los reinados de Ricardo III y Enrique VIII de Inglaterra es el título de una obra excelente que acaba de publicarse en Londres con oportunidad, pues pendiente de la discusión del Parlamento resolver si para el nuevo edificio del ministerio de Negocios extranjeros se ha de adoptar el proyecto de Mr. Scott, que es de estilo gótico ó el del Sr. Tate, italiano, aumentará el número de partidarios al primero, contra el que se oponían los que pensaban que el gótico recordaba solo monumentos de la religion católica.

Una correspondencia de Roma que publica *La Patrie*, dice el *Diario Español*, viene á darnos un extracto de la carta dirigida por Su Santidad al emperador de los franceses, de que ya hemos dicho se hallaba en Madrid una copia, aunque no auténtica. Segun la indicada correspondencia, Su Santidad sienta primero que los romanos, aunque en revolucion, pertenecen siempre á la Santa Sede, no al Papa: este no es mas que un administrador que juró, al ser coronado, transmitirlos á su sucesor; en segundo lugar aduce que, si bien los romanos están en revolucion hace cincuenta años, también los franceses lo están hace setenta, y á pesar de esto, ninguno de los gobiernos que se han sucedido en este tiempo, habría consentido en ceder una sola pulgada de terreno.

Su Santidad concluye, segun la carta de que hablamos, esclamando, que si el Emperador puede creer que marcha por buen camino

pidiendo á la Santa Sede los sacrificios que de ellas exige, el Emperador y Pio IX aparecerán un día ante Dios, y el Soberano Juez decidirá quién es el que ha sostenido aquí abajo el partido de la justicia y de la verdad. Esto es lo único que hasta ahora conocemos de la carta de Su Santidad; esperamos verla pronto íntegra en algun periódico extranjero.

El Diario español hace observar muy oportunamente que mientras El Pensamiento bosqueja un cuadro altamente consolador del espíritu público en España, El Horizonte habla de disidencias, y de temores, y de peligros. Es que El Pensamiento no piensa por ahora en el ministerio y El Horizonte suspira como Boabdil por el poder perdido.

El Horizonte repite diferentes veces que los diarios defensores del gabinete se muestran tibios partidarios del poder temporal del Sumo Pontífice. De la buena fé de nuestro colega esperamos no incluirá en el número á LA CORRESPONDENCIA, quien desde el principio ha declarado que en la cuestion de Roma estará resueltamente al lado de los derechos sagrados que representa el jefe de la Iglesia.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy seguia bueno el tiempo en las costas de Andalucía. El Estrecho despejado hacia Africa.

Los grandes almacenes de víveres y efectos formados en la aduana de Tetuan, son muy convenientes, tanto para asegurar el abastecimiento, como para la mejor cuenta y razon y poder destinar los vapores á otros servicios no menos interesantes para el mejor éxito de la campaña.

El vapor Teodosio ha conducido ayer desde Algeciras á Cádiz tres compañías del regimiento de Africa.

El Villo de Lyon que zarpó ayer de Málaga para la rada de Tetuan, atestado de víveres, municiones y efectos, conducia tambien alguna tropa de los dados de alta en los hospitales.

Los voluntarios catalanes deben acantonarse y recibir la instruccion en Tarifa, desde donde pasarán á Africa.

Parece que el administrador de la aduana de Garrucha, provincia de Almería, ha desaparecido con algunos fondos. Estos hechos se repiten con demasiada frecuencia, y es preciso que se apliquen severos castigos á los empleados infieles.

Hoy deben salir del puerto de Pasages á bordo de los vapores Emperador y Hercules, el general Latorre con 7 jefes, 39 oficiales y 1,715 hombres correspondientes á los tercios vascongados. El temporal habia mejorado. Se esperaba el Pelayo para conducir mas parte de dicha fuerza.

Hoy se nos comunica por el ministerio de la Gobernacion, los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Algeciras 27.

El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. señor ministro interior de la Guerra: «Campamento de Guad-el-Jelú 26 de enero de 1860 á la una de la tarde.—No ocurre novedad.—La marina continúa activando el desembarco de los efectos de guerra.»

Algeciras 27.

El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. señor ministro de Estado.—Campamento de Guad-el-Jelú, 26 de enero de 1860 á la una de la tarde.—He tenido satisfaccion

en saber la feliz salida de S. M. la Reina, á misa, y el buen estado de su salud; y agradezco profundamente á S. M. el que haya tenido la dignacion de mandármelo participar por conducto de V. E. Ofrezca V. E. mis respetuosos homenajes á SS. MM. la Reina y el Rey.»

Hoy tenemos íntegro, recibido por conducto extraordinario, el discurso pronunciado por la reina Victoria al abrir el parlamento inglés. Dice así:

Miñores y señores: «Con gran satisfaccion os vuelvo á ver reunidos en Parlamento, y con la misma recurre á vuestra cooperacion y á vuestros consejos.

Mis relaciones con las potencias extranjeras, continúan siendo amistosas y satisfactorias. A la clausura de la legislatura última, os dije que se me habian hecho proposiciones para asegurarse, de que en el caso de que se celebrase una conferencia por las grandes potencias de Europa, con el objeto de arreglar las cuestiones que se relacionan con el estado actual y el porvenir de Italia, enviaria yo un plenipotenciario para asistir á esta conferencia.

Después he recibido del emperador de Austria y del emperador de los franceses una invitacion formal para enviar un plenipotenciario al Congreso que debia componerse de los representantes de las ocho potencias signatarias de los tratados de Viena de 1815.

Las cuestiones de que se debia ocupar el Congreso, segun se anunciaba, consistian en recibir comunicacion de los tratados concluidos en Zurich y en deliberar, asociando á las mencionadas potencias, las cortes de Roma, de Cerdeña y de las Dos Sicilias, sobre los medios mas idóneos para operar la pacificacion de Italia y para colocar su prosperidad sobre una base sólida y duradera.

Desearia siempre contribuir á actos que tengan por objeto el mantenimiento de la paz, acepté la invitacion que me habia sido hecha; pero al mismo tiempo hice saber que en ese Congreso me hallaba decidida á sostener el principio de que ninguna fuerza extranjera seria empleada para imponer á las poblaciones de Italia una forma especial de Constitucion.

Circunstancias que han surgido despues, han producido el aplazamiento del Congreso, sin que se haya fijado dia para su reunion. Pero bien sea en un Congreso, bien sea por medio de negociaciones aisladas, me esforzaré por obtener para las poblaciones italianas la libertad de la intervencion extranjera por la fuerza de las armas en sus asuntos interiores, y abrigo la confianza de que los asuntos de la península italiana podrán ser arreglados pacificamente y de una manera satisfactoria.

Serán sometidos muy pronto á vuestro exámen los documentos relativos á este asunto.

Me hallo en comunicacion con el emperador de los franceses, á fin de ensanchar las relaciones comerciales entre ambos paises, estrechando así aun mas los lazos de una alianza amistosa entre ellos.

Habiendo ocurrido un conflicto entre España y Marruecos, me he esforzado por las vías amistosas, en prevenir un rompimiento, pero sin resultado, siento decirlo. Daré las órdenes convenientes para que os sean entregados los documentos relativos á este asunto.

Mi plenipotenciario y el plenipotenciario del emperador francés, en cumplimiento de sus respectivas instrucciones, se dirigieron á la embocadura del rio de Peiho para mar-

char despues á Pekin á cangear en esta ciudad las ratificaciones del tratado de Tien-t-Sin, con arreglo al artículo 36 de este tratado. Se han opuesto con la fuerza á dejarles paso, y ha tenido lugar un conflicto con las fuerzas navales que servian de escolta á los plenipotenciarios.

Las fuerzas aliadas han desplegado en esta ocasion su acostumbrado valor; pero despues de experimentar una pérdida considerable, se vieron obligadas á retirarse y preparó una expedicion de concierto y con la cooperacion del emperador de los franceses.

La expedicion se ha emprendido ya para obtener reparacion y la ejecucion de los convenios del tratado de Tien-t-Sin.

Veré con satisfaccion que un pronto consentimiento del emperador de China á las exigencias moderadas que se han formulado por los plenipotenciarios, evitara la necesidad de emplear la fuerza. He dispuesto que os sean entregados los documentos relativos á esta cuestion.

Un acto consumado sin autorizacion por un oficial de los Estados-Unidos en la isla de San Juan, entre la isla de Vancouver y Tierra Firme, habria podido ocasionar una colision seria, á no ser por el arreglo conciliador y provisional propuesto acerca de la cuestion por el gobierno de los Estados Unidos.

Firmemente espero que la cuestion de límites, fuera de los cuales el suceso tuvo lugar, podrá arreglarse amistosamente de un modo conforme con los justos derechos de los pueblos, tales como están definidos por el primer artículo del tratado de 1846.

Los postreros vestigios de disturbios en mis posesiones de las Indias, han desaparecido: mi virey ha hecho una visita á los distritos que fueron foco principal de desorden y con una juiciosa mezcla de firmeza y de generosidad, se ha restablecido mi autoridad sólidamente y la creo por largo tiempo asegurada.

De mi virey he recibido las mas satisfactorias noticias sobre la fidelidad de mis súbditos indios y de los buenos sentimientos manifestados por los jefes indígenas y grandes propietarios del suelo del pais. Concentrada la atencion del gobierno en la India, hacia el desarrollo de los recursos interiores del pais, me complace en participaros que ha mejorado mucho la perspectiva financiera.

Un tratado he concluido con el Japon y otro de límites con la república de Guatemala! ambos os serán presentados.

Señores de la cámara de los Comunes: he dado orden para que se os comunique el presupuesto del año próximo. Está preparado con la mira de poner los servicios del ejército y de la marina, así como la defensa nacional, bajo un pie eficaz.

Me felicito de poder participaros que las rentas públicas se hallan en un estado satisfactorio.

Miñores y señores: he recibido con placer y orgullo las numerosas ofertas de servicios voluntarios hechas por mis súbditos. Esta manifestacion del espíritu público ha prestado un elemento importante á nuestro sistema de defensa nacional.

Se os comunicarán medidas para enmendar las leyes que establecen la representacion del pueblo en el Parlamento y apoyarla en una base mas amplia y firme.

Os recomiendo con urgencia la continuacion de los trabajos para mejorar nuestra jurisprudencia, y particularmente en lo que concierne á quiebras, á transferencias de propiedad financiera, consolidacion de los Est-

ados y á una fusion mas lata de la ley y de la equidad necesaria para asegurar que en cada proceso estén determinados los derechos de las partes de una manera satisfactoria por el tribunal donde comience el procedimiento.

Vivo placer experimento al observar que los grandes intereses del pais se hallan por lo general en una situacion excelente y próspera, que el pauperismo y el crimen han disminuido y que en todos los puntos, así del Reino Unido como de sus colonias y posesiones alleude los mares reina un espíritu de fidelidad á la ley, así como un sentimiento profundo de gratitud hacia el Todopoderoso que gobierna las naciones y nos favorece con sus inestimables beneficios.

Arduos votos hago para que se dignen iluminar vuestras deliberaciones, permitiendo acrecer y asegurar el bienestar y la felicidad de mi pueblo.»

Mad. Adolphe Barrot será chez elle le jeudi 26 janvier á dix heures du soir. Con estas modestas frases invitaba á sus amigos la embajadora de Francia para la noche de ayer, y aunque es sabido cuán agradables fiestas brinda el palacio de la cuesta de la Vega, esperábamos asistir á un baile de los que llaman pequeños, como si dijéramos, de confianza. Por eso fué mayor nuestra sorpresa al hallarnos en medio de una magnífica fiesta y rodeados de la sociedad mas escogida de Madrid.

Nadie ignora la elegancia y buen gusto que reina en los salones de la embajada de Francia: las horas pasan allí ligeras como instantes, y si no temiéramos ser acusados de plagiaros por Pedro Fernandez, diríamos que aquellas aéreas sfilides que discurrían por los aposentos, aquellos perfumes, aquellos dulces ecos de voz, aquellos ojos, ora ardientes, ora lánguidos, son capaces de producir vértigos aun á los que tenemos la pretension de pasar por hombres serios. Una sola cosa faltaba en la reunion de Mad. Barrot. ¿Qué faltaba? se nos figura ir esclamar á la espiritual señora de la casa. Faltaban las feás, muebles indispensables para que luzcan mas las bonitas, fondos oscuros sobre que destacan los encantos de la señorita de... y de la señora de... y la de... No nos atrevemos á citar ninguna, sería preciso enumerarlas á todas.

Como la concurrencia no era estremada, pues el apreciable embajador del vecino impero se habia limitado á invitar á sus visitas, lucian mas los vaporosos trages, las aficionadas al baile, se entregaban con holgura á su placer favorito, y los mirones, y lo políticos, y los pollos gastados disfrutaban los placeres de la conversacion ó recreaban la vista.

Bien quisieramos describir algunos de los caprichosos trages que admiramos, seguros de que nos lo habian de agradecer las damas que no asistieron; pero una bellísima marquesita á quien deseábamos tener por mentora en tan importante tarea, se quejaba de los nervios y temeríamos incurrir en alguna profanacion hablando por nuestra propia cuenta.

Solo diremos que nos pareció riquísima y de un valor extraordinario la falda de encaje de Chantilly, que sobre otra blanca lueña la señora de la casa, y que los brillantes y piedras preciosas estaban en grande abundancia.

Si la memoria no nos es infiel, y no sería extraño, entre tantas, contamos dos duque-

sas, las de Peñaranda y de Fernan-Nuñez; (la duquesa de Alba ni la de Medinaceli no asistieron por hallarse indispuestas); cinco marquesas: las de Corvera con su bellísima hija mayor, de Villaseca de Molins, de Arenales y de Villanueva de las Torres; diez condesas: las de Fuentes é hijas, las de Riomolinos, la de Fuenrubia y hermanas, la de Galen, de Crivelli, de Armildez de Toledo, de Vegamar, de Ripalda é hija, de Campo Alange con la suya y de Vilches; tres baronesas: las de Rechemberg, de Ortega y de Regaleira; y una vizcondesa, la de la Armeria con su hija.

Recordamos tambien las señoras y señoritas de Buchanam, de Roca de Togores, de Ros, de Calderon, de Zea, de Colomer, de Cueto, de Bassecourt, de Sancho, de Roberts, de Hoyos, de Gayanges, de Garrido, de Zulueta, de Figuera, de Wesweiler, de Soveral, de Paz y Membiola, de Pedronena, de Gaviaria, y otras mas que en este momento no recordamos.

En cuanto á hombres, ademas de los ministros, que estaban todos menos el de Marina, estaba el cuerpo diplomático, algunos grandes, altos funcionarios, diputados y otras personas distinguidas.

Eran las tres y el cotillon empezaba á dar la triste señal de la partida, despues de una cena espléndida y delicada.

Para el jueves próximo se prepara otro baile en la embajada inglesa.

La España observa, que verificada ya la presentacion de la infanta recién nacida en el templo, habiendo asistido comisiones de los Cuerpos Colegisladores, no se ha terminado la legislatura. Tranquílcese nuestro colega: tal vez la Gaceta de mañana satisfará su impaciencia.

Un cargamento de vacas para el consumo del ejército de Africa se ha embarcado hoy en Barcelona á bordo del Actif.

En el campamento del Serrallo no ocurría ayer novedad, y el dia estaba sereno. Las enfermedades disminuian mucho.

Segun parte de hoy del comandante de las fuerzas navales, de que hemos oido hablar, continuaba el desembarco de víveres y cañones. Eran muchos los buques descargados. La salud en el ejército y en la marina excelentes.

El diputado á Cortes y vocal de la Junta de Aranceles, Sr. Salazar y Mazarredo, ha sido nombrado para un puesto de la junta directiva de la Asociacion para la reforma de nuestro sistema aduanero.

En la Bolsa de hoy han continuado en baja los fondos. El consolidado se publicó á fin del corriente á 43-80, y á fin del próximo á 44-20, 44-15 y 44-20. La diferida se publicó al contado á 33-70 y 33-75, y á fin del próximo á 34-75 y 34-10. Las acciones de Obras públicas tambien se publicaron al contado á 84-50.

A última hora quedaban el consolidado á 44 y la diferida á 34.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

TEATRO FRANCÉS:—A las ocho de la noche, Risette ou les millions de la mansarde.—Mlle. Mon frère.—Le Bouteiller.—L'île de Calypso.

ZARZILLA.—A las ocho, El diablo las carga.

CIRCO.—A las ocho, ¡Pecados veniales!—Baile.—El Abuelito.

PRIME PE.—A las ocho, El Rey de Bastos.—Baile.—Trapisondas por bondad.

hoy? No sé á la verdad por qué estas pocas palabras me han chocado mas que los singulares misterios que acabo de penetrar. No hay duda de que Simon posee una mina de oro, hasta ahora mis sospechas nada mas... pero otros han andado mas listos y reclaman su parte del tesoro... ¡y Michelot tambien! ¡oh! ya decia yo que ese tunante tenia algun interés particular. El hipócrita del monge y ese imbécil de maestro cómo trabajaban! ¡cómo querian aprovechar la desesperacion de esa pobre niña para arrancarla un secreto, para saca la una promesa! Por Dios, que el lause es empeñado, y el crimen real ó supuesto de Martin Simon, sirve á todos grandemente. Vamos á ver, y yo variente del rey del Pelvoux, qué voy ganando? Mi parte es una bagatela de ciento á ciento cincuenta mil escudos, con lo cual pasará por el mas generoso bienhechor de la rama segunda de Peyrás. Si se realizara la sospecha que se me ha ocurrido, si esa Margarita, á pesar de su tono magestuoso, no me viese con indiferencia... ¡oh! no me parece imposible. Sin adulation, puedo creer que soy lo mejorcito que habrá visto por esta tierra, y si fuera cierto, válgame Dios, qué porvenir! yo acallaria las ambiciones que zumban, me casaria con Margarita y poseeria la mina de oro! ¡Es verdad, pero Ernestina! ¡Mal haya mi idea de robar á esa tonuelita! El contrato está ya firmado; pero en cualquier hora es buena para romper un contrato, mal que le pese á Martin Simon, cuya severidad de

principios pondria el grito en el cielo. ¡Fuera diablura perderlo todo! mas si Margarita me profesa en efecto algun cariño, todo podria arreglarse, porque ella domina á su padre y es el ama, y hace y deshace á su antojo. ¡Pero me ama? esta es la cuestion. Aquí llegaba de sus meditaciones el caballero, cuando oyó tras de sí un ligero ruido, y volviendo la cabeza vió á pocos pasos á Margarita, rebozada en su manto, oculto el rostro con el capuchon, y avanzando rápidamente hacia él. Avergonzóse Peyras como un culpable, hallando de repente tan cerca á la que ocupaba su pensamiento, y temió que sospechara algo de su espionaje; pero reflexionó que una razon análoga á la suya habria inducido á la doncella á tomar aquel solitario sendero, y que temerosa de que su paseo de madrugada, su precipitacion, la alteracion de su rostro, llamasen la atencion, volvía á casa de su padre en secreto como habia salido. Marolino se habia parado á orillas de la senda; pero Margarita, absorta y meditabunda, iba á pasar junto á él sin reparar: entonces él se decidió, y saludóla afectando el tono de buen humor y desembarazo que sabia aparentar tan bien. Buenos dias; primita, ¿de paseo tan temprano? Dichoso el que os encontrara aquí por motivo que no fuera una simple casualidad! No manifestó la jóven sorpresa ni temor de hallarse de tan inesperada manera, eara á

esa vida de lujo y de placeres en que habeis nacido. ¿Qué os importan ahora, qué os importarán despues los que por acaso hayais topado en este apartado valle? —¿Quién os responde de que así sea, Margarita? exclamó el caballero con fervor. ¿Quién dice que tan fácilmente olvidaré á las personas queridas que han manifestado tanto celo por mi felicidad? ¿Quién dice que me podrá agradar ahora esa vida brillante de que hablabais? En fin, ¿quién asegura que yo esté dispuesto á casarme con Madlle. de Blanchefort? —No está pronto todo para la ceremonia? saltó la doncella con voz trémula; ¿no está vuestra casa adornada para la fiesta, cuando á la puerta está el ducho aguardando para entrar para siempre tal vez? No se muestra mi padre envejecido y gozoso de vuestra próxima felicidad, mientras le amenaza una desgracia horrible? ¡Y os olvidais de que en este momento se estará engalanando ya la desposada, y que el sacerdote espera la señal para salir al altar? —¿Qué importa? miradme, Margarita, ¿es este el traje de un esposo satisfecho que va á llevar al altar á su adorada? Una noche de insomnio destruye muchas resoluciones. Detúvose Margarita, y brilló en sus facciones una animacion extraordinaria. —No os comprendo, dijo conmovida. —Pues bien claro me esplicó, repuso el caballero; ese enlace no se verificará. Fuera asombro, indignacion ó otro senti-

LA MINA DE ORO,

NOVELA DE

ELIAS BERTHET.

Empieza á publicarse en La Correspondencia de España el 27 de diciembre de 1859.

TOMO SEGUNDO.

MADRID.

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, á cargo de D. Hilarión de Zuloaga.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana. — San Julian, obispo de Cuenca, patron de su obispado, San Valero, obispo, San Tirso, martir, y la Aparicion de Santa Inés, virgen y martir; Absolucion general en el Orden de la Santisima Trinidad.

Culto divino para mañana. — Se celebrará en los templos siguientes: En las Salesas nuevas se ganará el jubileo de Cuarenta Horas al fundador, habiendo a las diez, misa mayor, y por la tarde a las cuatro solemnes vísperas en preparacion de su anual festividad; en el otro monasterio de Salesas se cantarán tambien vísperas a toda orquesta. — Funciones: en la parroquia de San Sebastian al glorioso San Julian; será panegirista por la mañana D. Alejo Gomez, misionero apostólico y teniente de San Lorenzo; oficiarán voces e instrumentos; en las Trinitarias, a la patrona de su Orden; predicará D. Guillermo Rodriguez y oficiará la comunidad. — Solemnidad: vísperas: proseguirán las ya anunciadas, predicando por mañana y tarde en San Antonio del Prado D. Emilio Moreno Chabada y D. Tomás Alepuz. En Loreto y Sacramento, por la tarde, D. Miguel Fernandez en el primero y D. Pedro Regalado Ruiz en el segundo.

Horas canónicas: continuarán por mañana y tarde en San Isidro el Real. — Mes, dedicado al niño Dios: proseguirá por la noche en San Ignacio, predicando el señor Montes. — Ejercicios extraordinarios: siguen por mañana y tarde en Montserrat. — Idem diarios: continuarán al anochecer en los oratorios e Italianos. — Obsequios a la virgen Santísima: se harán por mañana, tarde y noche, en donde y como todos los sábados.

Nota. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de San Julian, obispo de Cuenca, a quien la Iglesia celebra con rito doble de segunda clase, octava y color blanco.

Motas. — Los encajes continúan siendo el distintivo para el traje de baile.

Generalmente se usan como volantes o colocados en la falda de figura de un delantal: lo cual exige una de esas pequeñas y coquetas mapeletas llamadas *duquesas*, graciosamente cuida sobre los hombros; porque dan un aire aristocrático y distinguido del mejor gusto.

Tambien están muy en boga y son realmente encantadores, los cinturones de encaje con caídas flotantes.

En algunas faldas se ponen lazos de encaje: lo mismo se hace en los hombros.

La experiencia viene demostrando que los encajes son el mas bello adorno para toda gran toilette de baile.

Todavía se llevan los vestidos de baile con dos y tres faldas de volantes.

Para adorno de estos, después del rico encaje, nada hay tan gracioso como los mas sencillos de tul ilusión, sobre los cuales se ponen algunas hileras de cinta de raso de color, muy estrechita.

Los volantes se plegan a la *Pompadour*, lo cual es poco dispendioso y de muy bello efecto.

Después vienen las guarniciones de flores. Las dobles faldas se levantan por medio de *bouquets* ó de lazos *duquesas* de encaje.

Los cuerpos y las mangas, se guarnecen tambien con flores.

Los prendidos para baile se componen de coronas muy pobladas por los lados; en algunas se observan varias ramas, ó tallos que cuelgan.

Para prendido de teatro se usan mucho los encajes, sujetos con flores, redecillas de oro, de perlas, etc., con mezcla de azabache, ó bien cofias de forma de sombrero, muy provistas de flores y de color claro.

Hay algunas sumamente bonitas que solo cubren la parte superior de la cabeza.

A falta de encajes, se usan largas tiras de cinta, que se dejan caer flotantes sobre los hombros. Esta clase de prendido solo deben usarlo las señoritas y las mujeres jóvenes.

Respecto a *trousseau* de matrimonio, haremos algunas indicaciones acerca de los vestidos mas aceptables al efecto en la actualidad.

Vestido de *moiré antique*, con tres volantes de encaje en la falda. Corpino ajustado en punta y alto. Un encaje, en armonía con los volantes, hace muy bien colocado por delante y por detrás.

Ruche de cinta al pie de cada volante y en el cuerpo. Manga de tres *buffats*, guarnecida de encaje.

Jockey, muy pequeño, de lo mismo.

Otro vestido.

Vestido de *moiré français*. Delante de la falda, de arriba abajo, y sobre el corpino, tres hileras de *macarons* de esmalte blanco, graduados respecto a su volumen y rodeados de encaje.

Corpino alto, chato, con punta.

Cinturón *duquesa*, de encaje.

Mangas cuadradas, abiertas, hendidas a lo largo y forradas de satén.

Ruche de cinta al borde interiormente.

Hombros de encaje, en forma de lazo.

Macarons al rededor de la abertura de las mangas.

Cuello muy rico de encaje. Bajo-mangas de tul, de tres *buffats*, con volantes de encaje y lacitos de cinta de satén.

Otro.

Vestido de *moiré antique*. Sobre la falda: guarnición de punto de Hungría, marcando la falda.

El cuerpo adornado con una berta semejante a la de un mariscal del imperio.

Mangas hendidas, largas y flotantes, ilustradas con punto de Hungría.

Las bajo-mangas abullonadas é ilustradas con encaje y lazos de cinta.

Otro.

Vestido de gro de Nápoles. Al rededor de la falda *montans* compuestos de plegados de satén.

Cuerpo redondo y mangas chatas.

Berta de tafetan, de punta por delante y detrás, limitándose en un plegado de cinta.

Otro plegado igual figura el jockey en lo alto de la manga.

Otro.

Vestido de tafetan, cubierto de una falda de tarlatana, guarnecida con volantes pequeños a la *Pompadour*: lo mismo pueden ponerse nueve, que 12 ó 13.

La tarlatana se emplea algunas veces para vestido de desposada: es menos vulgar que la muselina.

Cuerpo semi-alto, cubierto de un fiébu de tarlatana, sujeto a los costados y adornado con dos guarniciones plegadas.

Mangas de cinco *buffats* y puño.

Telegrafos y estadísticas. — A propuesta de varios aspirantes a dichos cuerpos, se ha establecido en la calle de Santa Teresa, número 3, bajo, derecha, un *reposito de matemáticas* dirigido por un agrimensor y profesor de Instrucción pública, quien se compromete a explicar en un corto número de lecciones, las que por ley vigente se exigen para los mismos. Habrá las clases necesarias, para que asistiendo de seis a ocho alumnos a lo mas en cada una, se enteren con todo aprovechamiento posible de las explicaciones, á fin de que en un breve término, y por la insignificante retribucion de *dos duros mensuales*, puedan hacerlo de todos los ramos indispensables para obtener las indicadas colocaciones, así como para ingresar en las *carreras especiales*. Las clases empezarán con el próximo feb. ero, advirtiendo que las habrá tambien por la noche.

Robo. — En la iglesia parroquial de San Ginés se ha efectuado un robo escandaloso, llevándose los ladrones un candelero de plata. No se ha podido dar con las huellas de los criminales.

Hoja forestal. — Acaba de ver la luz pública una *Hoja forestal* contestando a *La Discusion*, en que con gran copia de datos y argumentos se demuestra la razon que ha tenido el gobierno para exceptuar ciertos montes de la desamortizacion, pues como dice Muller: «Sin bosques no hay equilibrio entre la atmósfera y el Océano. Sin este bello equilibrio no hay salud para la vida de la naturaleza, ni para la vida de los pueblos.» El autor se estiende eruditamente y oportunamente en manifestar las poderosas razones que deben presidir á la conservacion de los montes y cuanto concierne a fijar un criterio seguro respecto á la riqueza forestal de un país.

ANUNCIOS

EL OBRADOR DE ENCUADERNACIONES y libros rayados de D. Miguel Giménez, que estaba situado en el calle de la Independencia, se ha trasladado á la de San Quintín, núm. 1, frente á la iglesia de la Encarnacion. — (D. 00, 00, 27 y 28 t.)

EN LA CAVA ALTA NÚM. 12. SEGUNDO, se venden: una sillera de damasco, colgaduras de id., armario de palo santo con una consola grande con piedra mármol, espejo grande de marco dorado, aparador de caoba, dos rinconeras de damasco y sillas de labrado. — (2 v. m. y t.)

NOBIARIO

DE LOS REINOS Y SEÑORIOS DE ESPAÑA.

por D. FRANCISCO PIFERRER,

socio de número de la Academia arqueológica de esta corte y corresponsal de la de Sevilla y otras, autor de varias obras filosóficas, históricas, heráldicas y filológicas. Revisado por el Sr. D. Antonio Rúa y Busel, caballero de la inéltia y veneranda Orden militar hospitalaria de San Juan de Jerusalem, académico de número de la española de Arqueología, y cronista rey de armas de número de S. M. C. Protegido con la suscripcion de S. M. la reina doña Isabel II (q. D. G.), de algunos augustos soberanos y príncipes, de muchos ministerios, universidades, direcciones militares, y otras ilustres corporaciones del Estado y de casi toda la nobleza de España. Está publicándose el tomo sexto, último de la obra. Se suscriben y se reparten gratis las listas de suscripcion y prospectos en la redaccion, calle de Preciados, número 14, cuarto segundo. En el mismo punto se admiten encargos para despachos confirmatorios de hidalguía, certificaciones de blasones, escudos de armas, árboles genealógicos, y generalmente para todo lo que concierne a la ciencia heráldica, con la autorizacion del citado cronista de S. M. C. — (m. 1 t.)

A LA PERSONA QUE QUIERA VIVIR en compañía de un matrimonio honrado y de buena conducta, se le cederá una sala decentemente amueblada y un gabinete con alcaza, por un módico precio, con asistencia ó sin ella.

Darán razon en la calle de la Abada, número 13, panadería. — (1 v. t.)

EDICION DE BOLSHO.

CODIGO PENAL

reformado segun la edicion oficial, con notas y observaciones, por D. Vicente Hernandez de la Rúa.

Un tomito de muy clara y correcta impresion. Se hallará á 10 rs. en rústica, y 12 encuadernado, en Madrid, librería de D. José Questa, calle de Carretas, núm. 9, y en la de la vida é hijos de Sanchez, calle de Carretas.

En provincias 12 rs. en rústica, faneo de porte, acompañando al pedido su importe en libranza ó sellos en carta franca á dicho señor Questa. — (D. 27, 29, 31, 2 y 4 m. y t.)

SE CEDE UNA BUENA HABITACION EN una de las calles mas cétricas de la capital.

Darán razon en la calle del Principe, número 13, platería. A propósito para una ó mas personas de buena posicion social, y no es casa de huéspedes. — (1 v. t.)

MUSICA.

EL SERRALLO.

POLKA MILITAR.

LA CASA DEL REYADO.

PASO DOBLE-POLKA.

Ambas piezas, dedicadas al ejército de Africa.

Precio de cada pieza.

Para pequeña banda militar. 12 rs.

Para piano, de mediana dificultad. 3

Se hallan de venta en el almacén de música é instrumentos de Casimiro Martín, calle del Correo, núm. 4.

Nota. Se remitirán á provincias contra una libranza sobre Correos ó giro mutuo.

(D. 00 y 27 m. y t.)

COMERCIO Y SASTRERIA.

Se siguen haciendo trages completos como en los años anteriores; por 300 reales gaban de castor, chaleco de lana y pantalón de paño. Todos los géneros se dan á precio de fábrica.

Calle de la Caza, núm. 3, principal, inmediato á Platerías, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal. (Juev. y dom. Ener. Feb.)

VAPORES CORREOS

DE LAS COMPANIAS CATALANAS REUNIDAS

Vapores de ruéas, Cal Barcino, Balear y Mercuro. Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almagora, Ter, Barro, Aradina, Tarr, Maris, Elno, Peisayo, Duero y Alcañal. Línea de Marsella y Liverpool á la Habana con la correspondencia pública y de oficio. Línea de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana. Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de eucrentas, siguiendo después á Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias. SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ. Salen de Marsella el jueves. Barcelona el domingo. Valencia el lunes. Alicante el martes. Almería el miércoles. Málaga el jueves. Llegan á Cádiz el viernes. Regreso, sale de Cádiz el lunes. Málaga el martes. Almería el miércoles. Cartagena el jueves. Alicante el viernes. Valencia el sábado. Barcelona el martes. Llegan á Marsella el miércoles.

Las salidas de los vapores intermedios y las de las líneas de Galicia, Costas de Cantabria y de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipacion.

PARA PASAJES Y CARGA acudir á los señores vias de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16. — (Miér. y Viern. t.)

El consumo de las sotas Coloniales va estendiéndose todos los dias por la baja de precios que ha introducido la Compañía Colonial en este tan delicado alimento, elaborándolo en su propio establecimiento. Sus productos superan a los que proceden del extranjero, y CUESTAN MUCHO MENOS. Todos llevan puesto el sello de la Compañía.

Tapico en sémola, 4 rs. el paquete de media libra, en vez de 6 y 7 rs. Hay paquetitos de á cuarteron. Sagú, 3 1/4, en vez de 5 y 6 rs. Arrow-root, 7, en vez de 10 rs.

Se hace rebaja

A LOS ESPENDEDORES.



Depósito central,

CALLE DE LA MONTERA, 16.

EMPRESA DE VAPORES

DEL SEÑO MEJICANO.

Se compone esta línea de los vapores correos españoles Méjico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los dias 17 de cada mes á las ocho de la mañana.

A retorno, zarpan de Tampico los dias 18, de Veracruz los dias 30, y de Sisal los dias 3 de cada mes, llegando á la Habana los dias 5 con sebrada anticipacion, para que los pasajeros que comenzan para Europa, puedan aprovechar los dias 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y otros reos-vapores de España, ó para los Estados Unidos, los vapores de los dias 7, 8 y 14 de cada mes.

PRECIOS DE PASAJE.

De la Habana á Sisal. 34 pesos fuerte á popa, 24 á proa. á Veracruz. 51 28 1/2 20 16 12 8 4 2 1 1/2 1/4 1/8 1/16 1/32 1/64 1/128 1/256 1/512 1/1024 1/2048 1/4096 1/8192 1/16384 1/32768 1/65536 1/131072 1/262144 1/524288 1/1048576 1/2097152 1/4194304 1/8388608 1/16777216 1/33554432 1/67108864 1/134217728 1/268435456 1/536870912 1/1073741824 1/2147483648 1/4294967296 1/8589934592 1/17179869184 1/34359738368 1/68719476736 1/137438953472 1/274877906944 1/549755813888 1/1099511627776 1/2199023255552 1/4398046511104 1/8796093022208 1/17592186044416 1/35184372088832 1/70368744177664 1/140737488355328 1/281474976710656 1/562949953421312 1/1125899906842624 1/2251799813685248 1/4503599627370496 1/9007199254740992 1/18014398509481984 1/36028797018963968 1/72057594037927936 1/144115188075855872 1/288230376151711744 1/576460752303423488 1/1152921504606846976 1/2305843009213693952 1/4611686018427387904 1/9223372036854775808 1/18446744073709551616 1/36893488147419103232 1/73786976294838206464 1/147573952589676412928 1/295147905179352825856 1/590295810358705651712 1/1180591620717411303424 1/2361183241434822606848 1/4722366482869645213696 1/9444732965739290427392 1/18889465931478580854784 1/37778931862957161709568 1/75557863725914323419136 1/151115727451828646838272 1/302231454903657293676544 1/604462909807314587353088 1/1208925819614629174706176 1/2417851639229258349412352 1/4835703278458516698824704 1/9671406556917033397649408 1/19342813113834066795298816 1/38685626227668133590597632 1/77371252455336267181195264 1/154742504910672534362390528 1/309485009821345068724781056 1/618970019642690137449562112 1/1237940039285380274899124224 1/2475880078570760549798248448 1/4951760157141521099596496896 1/9903520314283042199192993792 1/19807040628566084398385987584 1/39614081257132168796771975168 1/79228162514264337593543950336 1/158456325028528675187087900672 1/316912650057057350374175801344 1/633825300114114700748351602688 1/1267650600228229401496703205376 1/2535301200456458802993406410752 1/5070602400912917605986812821504 1/10141204801825835211973625643008 1/20282409603651670423947251286016 1/40564819207303340847894502572032 1/81129638414606681695789005144064 1/162259276829213363391578010288128 1/324518553658426726783156020576256 1/649037107316853453566312041152512 1/1298074214633706907132624082305024 1/2596148429267413814265248164610048 1/5192296858534827628530496329220096 1/10384593717069655257060992658440192 1/20769187434139310514121985316880384 1/41538374868278621028243970633760768 1/83076749736557242056487941267521536 1/166153499473114484112975882535042672 1/332306998946228968225951765070085344 1/664613997892457936451903530140170688 1/1329227995784915872903807060280341376 1/2658455991569831745807614120560682752 1/5316911983139663491615228241121365504 1/10633823966279326983230456482242731008 1/21267647932558653966460912964485462016 1/42535295865117307932921825928970924032 1/85070591730234615865843651857941848064 1/170141183460469231731687303715883696128 1/340282366920938463463374607431767392256 1/680564733841876926926749214863534784512 1/1361129467683753853853498429727069570024 1/2722258935367507707706996859454139140048 1/544451787073501541541399371890827820096 1/1088903574147003083082798743781655640192 1/2177807148294006166165597487563311280384 1/4355614296588012332331194975126622560768 1/8711228593176024664662389950253245130144 1/1742245718355204932932477990050690260288 1/3484491436710409865864955980101380520576 1/6968982873420819731729911960202761041152 1/13937965746841639463459823920405522082304 1/27875931493683278926919647840811044164608 1/55751862987366557853839295681622088329216 1/111503725974733115707678591363244166584432 1/2230074519494662314153571827264883331688864 1/446014903898932462830714365452966667377728 1/892029807797864925661428730905933334755456 1/1784059615595729851322857461811866669510912 1/3568119231191459702645714923623733339021824 1/7136238462382919405291429847247466678043584 1/14272476924765838810582859694494933356087168 1/28544953849531677621165719388989867112174336 1/57089907699063355242331438777979734224348672 1/11417981539812671048466287755595946844869744 1/22835963079625342096932575511191893689739488 1/45671926159250684193865150222383787794779872 1/91343852318501368387730300444767575589559544 1/182687704637002736775460600889535151179119088 1/365375409274005473550921201779070302358238176 1/730750818548010947101842403558140604716476352 1/146150163709602189420368480711628120943295